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1) Na sua opinião, quais são as 
principais funções da APEL? 
(Você pode marcar quantos 
itens quiser e deve enumerá-los 
em ordem de importância, 

2) Qual a sua opinião sobre a 
indicando como 1 o mais 

mensalidade da APEL?
importante.) Barata – 6,0%

Justa – 85,0%- A c o m p a n h a r  e  f i s c a l i z a r  a  
Muito cara – 7,0%administração da Eletros.
Não responderam – 2,0%Nº 1 – 69,5% Nº 2 – 12,0%

Nº 3 – 5,5% Nº 4 – 2,5%
3) Você acha que a APEL atende aos Nº 5 – 0,5% Nº 6 – 0,0%
interesses dos seus associados 

- Escolher e apoiar candidatos aos adequadamente?
cargos dos Conselhos e Diretoria da Sim – 77,0% Não – 17,5%
Eletros ocupados por participantes e Não responderam – 5,5%
assistidos.

Nº 1 – 22,5% Nº 2 – 22,0% 4) Como você vê a preocupação da 
Nº 3 – 14,0% Nº 4 – 8,5% APEL com festas e eventos sociais?
Nº 5 – 6,5% Nº 6 – 0,5% Muito bom – 66,0%

Indiferente – 26,5%- Defender na Eletros os interesses 
Desnecessária – 5,5%coletivos dos associados.
Não responderam – 2,0%Nº 1 – 47,0% Nº 2 – 19,5%

Nº 3 – 23,5% Nº 4 – 2,5%
5) O que você acha da programação Nº 5 – 0,5% Nº 6 – 0,0%
social da APEL?

- Defender na Eletros os pleitos Boa – 57,0% Razoável – 13,5%
individuais de associados. Fraca – 5,5%

Nº 1 – 19,5% Nº 2 – 4,5% Não opinaram – 24,0%
Nº 3 – 5,5% Nº 4 – 18,5%

6) Vo c ê  a c h a  q u e  a  A P E L Nº 5 – 7,0% Nº 6 – 3,0%

acompanha adequadamente a - Liderar ações na justiça para 
administração da ELETROS?reivindicar melhores benefícios para os 

Sim – 68,5% Não – 12,0%aposentados e pensionistas.
Não responderam – 19,5%Nº 1 – 30,5% Nº 2 – 6,0%

Nº 3 – 11,0% Nº 4 – 13,5%
7) Você é usuário do plano de saúde Nº 5 – 4,5% Nº 6 – 2,0%
da ELETROS, o Eletros Saúde?

- Organizar festas, excursões, cruzeiros Sim – 57,5% Não – 31,5%
e outros eventos de caráter social. Não responderam – 11,0%

Nº 1 – 19,0% Nº 2 – 1,0%
8) Se sua resposta é NÃO, por quê?Nº 3 – 1,0% Nº 4 – 2,5%

Nº 5 – 8,5% Nº 6 – 14,5% O Eletros Saúde é muito caro,
Nº 7 – 1,5%  não posso pagar – 41,2%

Tenho outro plano de saúde – 48,5%
- Outros. Não gosto do Eletros Saúde – 1,5%

Nº 1 – 2,5% Nº 2 – 0,5% Outros – 8,8%
Nº 6 – 0,0% Nº 7 – 3,0%

este número publicamos o 
resultado das duas pesquisas Nrealizadas recentemente, 

uma junto aos nossos associados e 
outra junto a não associados.
A pesquisa foi respondida por 209 
associados, cerca de 18,19% do 
número de sócios da APEL, e por 14 
não associados.
Estão deixando de ser publicados, 
por uma questão de espaço, os 
comentários, as críticas e as 
sugestões apresentados, que serão 
divulgados numa próxima edição do 
APEL Notícias.
Os resultados são, em geral, 
autoexplicativos. Eles estão sendo 
analisados pela diretoria e pelo 
conselho da APEL e servirão de 
ponto de partida para discussões que 
dêem base a orientações gerais 
quanto  à  a tuação da  nossa  
associação.

Pesquisa com Associados

Continua na página 03

OBS : Muitas pessoas indicaram o 
mesmo número de prioridade para 
várias opções de respostas, o que 
explica o somatório superior a 100%.
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A APEL também venceu (???)

 candidato apoiado pela APEL venceu as eleições para 
a Diretoria Financeira da ELETROS. Jack Steiner 
teve 783 votos, contra 566 de Sylvio Murad e 516 de O
Luiz Guilherme .

O colégio eleitoral é composto por 4.598 participantes. 
Desses, 1.886 votaram (41%).  Houve uma abstenção de  59% 

O que significa essa abstenção tão elevada ? Será que para boa 
parte dos participantes da ELETROS  não faz diferença quem 
a  administre?  

Que eles estão certos, seguros, de que, aconteça o que 
acontecer, a sua complementação vai estar todo mês em suas 
contas?

Será que eles sabem que a ELETROS está em déficit há três 
anos e que a sua cobertura  será cobrada de parte dos 
participantes?

Ou será que, na avaliação dos eleitores,  os três candidatos 
inscritos têm qualificações que lhes permitiriam realizar uma 
boa gestão à frente da Diretoria Financeira, não importando, 
portanto, a preferência por um candidato em particular?

A APEL entende que a eleição de um diretor foi uma conquista 
importante dos empregados da ELETROBRAS, em 
campanha liderada pela associação dos seus empregados, a 
AEEL, em meados da década de 80.  Em 1986 foi eleito o 
primeiro diretor, Melchior Tavares de Alcântara.

É importante lembrar que a legislação que regula o 
funcionamento dos fundos de pensão não obriga a que exista 
um diretor eleito pelos participantes.  Essa obrigação é 
aplicável somente aos conselhos deliberativo e fiscal.  
Portanto, a eleição de um diretor foi realmente uma conquista, 
que, voltamos a constatar, aparentemente não é valorizada 
pelos participantes ou, perdão, por boa parte deles.Talvez para 
esses seja irrelevante saber como e por quem a ELETROS é 
administrada. 

Ou será que a culpa é da APEL, como associação dos 
aposentados da ELETROS,  que falhou, tem falhado, no seu 
objetivo de divulgar como é importante a participação de 
todos na eleição?

Se esta for a hipótese verdadeira, estamos dispostos a fazer  
uma grande reflexão sobre o tema. Reflexão com autocrítica. 
Onde a APEL tem falhado?

A APEL insiste em que está disposta a refletir sobre o 
assunto.

Para isso coloca à disposição o e-mail  
para aqueles que desejarem contribuir para o debate.

diretoria@apelonline.com

Editorial
Eleições na Eletros

Por onde anda.......
 a ORCÉLIA ?

ascida em Sabinópolis, 
próxima a Diamantina, NEstado de Minas Gerais, 

ORCÉLIA BARROSO foi ainda 
pequena para Belo Horizonte, onde 
estudou e posteriormente formou-
se em Serviço Social na Pontifícia 
Universidade Católica.
Após in tensa  a t iv idade na  
Assistência Social, Orcélia passou 
a participar dos quadros da 
CEMIG.

Conhecedor de sua experiência na CEMIG, de intermediação 
com os sindicatos e da normatização da política de benefícios 
daquela empresa, o Presidente Mário Bhering levou a Orcélia 
para a Eletrobrás. Era o ano de 1967, de graves enchentes na 
cidade do Rio de Janeiro, quando muitos empregados haviam 
perdido suas casas. A atuação da. Orcélia foi decisiva para 
prover casas próprias aos desabrigados.
Como os empregados da Eletrobrás, beneficiados inicialmente 
por uma cooperativa, careciam de complementação à 
aposentadoria, começou a ser estudada a criação de uma 
fundação, nos moldes da que já havia na Petrobrás. Com o 
apoio fundamental do novo presidente da ELETROBRAS, 
Maurício Schulmann, foi aprovada a criação da Eletros, com a 
adesão de todos os empregados e diretores da empresa. A 
Orcélia trabalhou em todas as fases de criação e funcionamento 
da Fundação. Ela foi Diretora de Bem Estar de setembro de 
1971 a março de 1976. Ela considera como sua maior 
realização profissional o fato de, através da Eletros, ter podido 
melhorar o nível de vida e a expectativa de futuro dos 
empregados. Suas melhores lembranças datam dessa época.
Em 1983 a Orcélia cursou a Escola Superior de Guerra e, em 
1984, foi convidada para elaborar e coordenar a publicação do 
Almanaque da ADESG.
Em 1985, quando retornou à Eletrobrás, Orcélia foi indicada 
pelo Presidente Antônio Carlos Magalhães para trabalhos no 
âmbito da Presidência, principalmente os ligados às licitações 
do setor elétrico.
Sua atuação na Presidência da empresa perdurou durante a 
gestão dos Presidentes Maurício Schulmann e Mário Bhering, 
quando passou a responder pela Memória da Eletricidade ,onde 
ficou até 1990, ano em que se aposentou.

E por onde anda a Orcélia?
A APEL foi ouvi-la.

Em 1993, a Orcélia resolveu fixar residência em Rio das Ostras, 
onde, até hoje, desenvolve trabalho social junto à terceira idade. 
Dedica-se, ainda, a publicações relativas àquele município. Em 
reconhecimento pela sua dedicação, a Orcélia recebeu o Título 
de Cidadã Riostrense e o Certificado de Mérito da OAB de Rio 
das Ostras.
Seu outro grande interesse são as viagens.
A sensação do dever cumprido é a que se tem ao conhecer 
melhor a vida da Orcélia. Certamente ela vem contribuindo, em 
todas as fases da sua carreira profissional e agora também após 
a aposentadoria, para melhorar as condições de vida das 
pessoas ao seu redor.

A Diretoria
Por Mirian Rissin &
Suzana Junqueira de Andrade Oliveira



- A rede de médicos credenciados é 9) Se sua resposta é SIM, quais 11 )  Vo c ê  c o n c o r d a  c o m  a  
insuficiente.são os pontos fracos do Eletros participação intensa da APEL nas 
- Nº 1 – 27,0% Nº 2 – 7,0%

Saúde? (Você pode marcar eleições da ELETROS?Nº 3 – 9,6% Nº 4 – 8,7%
Sim – 88,0% Não – 1,5%quantos itens quiser e deve Nº 5 – 0,9% Nº 7 – 0,9%
Não responderam – 10,5%enumerá-los em ordem de 

- O nível das coberturas é insuficiente.
importância, indicando como 1 12) Você acha que a APEL se Nº 1 – 34,0% Nº 2 – 7,8%
o mais importante.) comunica bem com seus associados?Nº 3 – 7,0% Nº 4 – 4,3%

Nº 5 – 5,2% Nº 6 – 0,9% Sim – 77,5% Não – 11,0%
Não responderam – 11,5%- O atendimento pessoal deixa a desejar.

- As mensalidades são caras em comparação a 
Nº 1 – 13,0% Nº 2 – 3,5% planos similares. 13) Qual a sua opinião sobre o 

Nº 1 – 26,1% Nº 2 – 13,9%Nº 3 – 2,6% Nº 4 – 1,7% c o n t e ú d o  d o  j o r n a l  A P E L 
Nº 3 – 2,6% Nº 4 – 3,5%Nº 5 – 3,5% Nº 6 – 3,5%

NOTÍCIAS?Nº 5 – 2,6% Nº 6 – 0,9%Nº 7 – 6,1%
Bom– 71,5% Razoável–18,5%Nº 7 – 2,6%
Fraco – 4,0%

- O atendimento por telefone ou e-mail - As mensalidades são caras para o meu nível Não responderam – 6,0%
não é satisfatório. de renda.

14) Você conhece a sede da Apel?Nº 1 – 38,3% Nº 2 – 2,6%Nº 1 – 29,6% Nº 2 – 4,3%
Sim – 79,5% Não–14,5%Nº 3 – 3,5% Nº 4 – 1,7%Nº 3 – 6,1% Nº 4 – 8,7%
Não responderam – 6,0%Nº 5 – 2,6% Nº 6 – 3,5%Nº 5 – 1,7% Nº 6 – 3,5%

Nº 7 – 1,7% 15) Já acessou o site da APEL?
Sim – 31,5% Não – 63,0%

- A rede de hospitais credenciados é Não responderam – 5,5%
insuficiente.

10) Você participa das eleições da 16) Se você acessa o site da APEL, 
Nº 1 – 17,4% Nº 2 – 6,1%

ELETROS? tem alguma sugestão para melhorá-Nº 3 – 7,0% Nº 4 – 4,3%
Sim – 87,0% Não – 4,5% lo?Nº 5 – 5,2% Nº 6 – 1,7%
Não responderam – 8,5% Sim – 16,5% Não – 83,5%

Pesquisa com NÃO Associados
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OBS:  Somatório superior a100%, 
vide comentário na questão nº 1.

- Defender na Eletros os interesses coletivos dos - Escolher e apoiar candidatos aos cargos 1) Por que você não é associado 
associados. dos Conselhos e Diretoria da Eletros da APEL?

Nº 1 – 64,0% Nº 2 – 21,0% ocupados por participantes e assistidos.A mensalidade é muito cara – 20,0%
Moro fora do Rio – 20,0% - Defender na Eletros os pleitos individuais de Exerce adequadamente – 28,0%
A APEL não defende direito os associados. Não tem como avaliar – 29,0%
interesses dos aposentados – 20,0% Nº 1 e 2 – 14,0% Nº 5 – 7,0%

- Defender na Eletros os interesses Não costumo participar
- Liderar ações na justiça para reivindicar coletivos dos associados.de entidades como a APEL – 20,0%
melhores benefícios para os aposentados e Outros – 14,0% Exerce adequadamente – 21,0%pensionistas.A APEL é inoperante – 6,0% Faz  mal– 7,0%       Não  faz – 14,0%Nº 1 – 21,0% Nº 2 – 14,0%

Não tem como avaliar – 22,0%2) Se  você  acha  a  APEL Nº 3 – 21,0% Nº 4 – 14,0%

inoperante ou que ela não - Defender na Eletros os pleitos - Organizar festas, excursões, cruzeiros e outros 
individuais de associados.defende direito os interesses dos eventos de caráter social.

aposentados, dê exemplos de Nº 1 – 7,0%         Nº 3 e 4– 14,0% Faz  mal– 7,0%        Não faz – 8,0%
Nº 5 – 22,0%ações, atitudes ou iniciativas que Não  tem como avaliar – 22,0%

ela deveria ter ou tomar para - Liderar ações na justiça para reivindicar 
melhorar a sua atuação: melhores benefícios para os aposentados e 
- As respostas a essa questão serão pensionistas.4) Considerando os mesmos quesitos divulgadas e comentadas numa 

anteriores, marque: Exerce adequadamente – 8,0%próxima edição do APEL Noticias.
Não faz– 21,0%Com 1 aqueles que você considera que a Faz  mal– 7,0%        

3) Na sua opinião, quais são as APEL exerce adequadamente Não  tem como avaliar – 7,0%
Com 2 aqueles que você considera que a principais funções da APEL? - Organizar festas, excursões, cruzeiros e APEL faz mal- A c o m p a n h a r  e  f i s c a l i z a r  a  outros eventos de caráter social.Com 3 aqueles que você considera que a administração da Eletros.
APEL não faz Exerce  adequadamente – 28,0%Nº 1 – 64,0% Nº 2 – 22,0%
Com 4 quando você acha que não tem como Não tem como avaliar – 14,0%Nº 3 e 4 – 14,0%
avaliar

- Escolher e apoiar candidatos aos cargos 5) Qual a sua opinião sobre a 
- Acompanhar e fiscalizar a administração da dos Conselhos e Diretoria da Eletros mensalidade da APEL?Eletros.ocupados por participantes e assistidos.

Exerce adequadamente – 21,0%Nº 3 – 21,0% Barata – 0,0% Justa – 21,0%Nº 1 – 14,0%
Faz  mal – 7,0% Muito cara – 14,0%Nº 5 – 14,0%
Não tem como avaliar – 29,0% Não sei o valor – 65,0%

OBS: Somatório superior a 100%, vide 
comentário na questão nº 1. ( Pesquisa com Ass. ).



Não gosto do Eletros Saúde – 7,0%6) Você acha que a APEL atende aos 13. Você participa das eleições da 
Não responderam – 50,0%interesses dos seus associados ELETROS?
Outros – 14,0% Sim – 86,0% Não – 0,0%adequadamente?

Não responderam – 14,0%Sim –36,0% Não –29,0% 12) Se sua resposta é SIM, quais 
Não responderam –35,0% são os pontos fracos do Eletros 14) Você concorda com a 

Saúde? (Você pode marcar quan- participação intensa da APEL nas 7) Como você vê a realização, por 
tos itens quiser e deve enumerá-los eleições da ELETROS?parte da APEL, de festas e eventos 
em ordem de importância, indi- Sim – 93,0% Não – 0,0%sociais?

Não responderam – 7,0%cando como 1 o mais importante.)Muito bom – 21,0%
Indiferente – 29,0% 15) Já acessou o site da APEL?- O atendimento pessoal deixa a desejar.
Desnecessária – 14,0% Nº 1 – 7,0% Sim – 14,0% Não – 71,0%
Não conheço – 36,0% Não responderam – 15,0%

- O atendimento por telefone ou e-mail não é 
8) O que você acha da programação satisfatório. 16) Se você acessa o site da 
social da APEL? Nº 1 – 22,0% APEL, tem alguma sugestão para 

Boa – 28,0%      Razoável– 7,0%
melhorá-lo?- A rede de hospitais credenciados é Fraca – 0,0% Não conheço–65,0%

insuficiente. Sim – 0,0% Não –100,0%
Nº 2 e 3 – 14,0%9) Vo c ê  a c h a  q u e  a  A P E L 

17) Você acha que a APEL se 
acompanha adequadamente a - A rede de médicos credenciados é comunica bem?
administração da ELETROS? insuficiente Sim – 57,0% Não – 22,0%

Sim – 43,0% Nº 1 – 21,0%Não – 29,0% Não responderam – 21,0%
Não  responderam – 28,0%

- O nível das coberturas é insuficiente
18) Qual a sua opinião sobre o Nº 1 – 28,0%10)Você é usuário do plano de saúde 
conteúdo do jornal  APEL 

da ELETROS, o Eletros Saúde? - As mensalidades são caras em comparação NOTÍCIAS?Sim – 57,0% Não– 43,0% a planos similares Bom – 36,0%     Razoável – 43,0%
Nº 1 – 28,0% Nº 2 – 7,0% Fraco – 0,0%   Não conheço–7,0%11) Se sua resposta é NÃO, por quê?

Não responderam – 14,0%- As mensalidades são caras para o meu nível O Eletros Saúde é muito caro,
de rendanão posso pagar – 7,0%

Nº 1 – 14,0% Nº 2 – 7,0%Tenho outro plano de saúde – 22,0%

APEL NOTÍCIAS nº 125 - 04 -  de 2010Novembro/Dezembro

24º Aniversário da APEL

Sheila Castro

presente música e encontros Nesta data querida, os parabéns são da Apel, ia de festa saudável! São 
eufóricos com muito carinho e que brilha, envolvendo os momentos os amigos comemorando, D algumas surpresas! inesquecíveis!brindando, saboreando a 
A felicidade embala a Estrela do Sul, glória de mais um ano de alegria.
que fica mais radiante! Um só abraço... no laço!Sorrisos, conversas, a sempre 
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Aniversariantes de Setembro e Outubro

Da esquerda para a direita : (Set) Maria Ines Vasconcelos do Couto - Diva Perez - Elisa Maria de Paiva Carneiro - Izaura Martins Brochado - 
Pedro da Rocha Leal - Regina Célia Silva de Navarro - Edgard de Oliveira - Marilia Ferreira da Rocha - Jorge de 
Azevedo - José de Ribamar Pinheiro Cutrim (Out) Francisco Rafael Gomes - Vera Lucia Moreira - Priscila Maria 
Faria R C de Albuquerque - Wilma Brito Gomes - Ubirajara Pacheco dos Santos - Arye Telles de Moraes Carneiro - 
Ana Maria Guimaraes de Mendonca - Angela Maria Moreira - Paulo Henrique da Silva - Ninfa Jabor.

Halloween é o tema!

O entusiasmo já não é novidade. A alegria? Também 
não. O que há de novo, então?
TUDO!!! Cada sentimento renasce no exato instante em 
que os companheiros se encontram e o zumbido das 
vozes fica parecido com um som harmônico.
As cores vivazes estão presentes nas paredes, nas 
mesas, nos enfeites.
A conversa só é interrompida no momento de saborear 
os deliciosos salgadinhos ou de
saciar a sede.  Hummm... o geladinho desce fácil!
Como é de praxe, o sorteio é realizado.
O flashback entoado pelo crooner e as canjas musicais 
agitam os pés e as gargantas, incansavelmente. Mas... 
Porque parou? Parou por que? É o tempo, minha gente... 
é o tempo que corre fazendo com que as horas passem 
sem que sejam sentidas.
Comemoração pura! Animação geral! Marca registrada 
nas festividades da Apel!

Barão de Ladario  -   Quem foi?

Informado dos fatos, o Imperador Pedro II veio de Petrópolis e o final da rua 1º de março quase 
tentou controlar a situação, oferecendo aos então revoltosos o chegando ao morro de S. Bento N nome do político Silveira Martins para chefiar um novo está localizado o prédio do antigo 
Gabinete.Ministério da Marinha. A praça que abriga 
Era tarde demais; o ato que implantou o novo regime foi este Ministério chama-se Barão de Ladario. 
redigido, publicado no D. Oficial e assinado na Câmara Quem teria sido este Barão, teria algo a ver 
Municipal do Rio de Janeiro. Foi constituído um governo com o único imóvel que tem como endereço 
provisório, chefiado pelo Mal. Deodoro da Fonseca, tendo como a praça Barão de Ladario? Vamos aos fatos 
seu 1º Ministro da Guerra o Ten. Cel. Benjamin Constant.históricos.
Este militar foi o autor da inscrição na recém-criada bandeira Em 1889 nas proximidades de 15 de 
brasileira da inscrição “Ordem e Progresso”, de inspiração novembro o Tenente-Coronel Benjamin 
positivista e, segundo alguns, também maçônica, de quem Constant incentivou e participou do 
Benjamin Constant era adepto.movimento militar que depôs o Regime 
A 1ª Constituição republicana, concluída em 1891, nas suas Imperial, implantando-se então a República.
disposições transitórias, refere-se a Benjamin Constant como o Em 10/11/1889 ao visitar o Mal. Deodoro que estava enfermo, ouviu 
fundador da República Brasileira. Por ato do Congresso, deste as palavras “Benjamin, já que não há outro remédio, leve a 
Benjamin, falecido em 1891, foi promovido “post mortem” a breca a monarquia. Nada mais há a esperar dela, venha a república”.
General de Brigada.O último gabinete imperial de então era chefiado pelo Visconde de Ouro 
Esta notável figura de brasileiro tinha um especial carinho pelas Preto que, consciente de que a situação política do regime estava por um 
crianças cegas e como reconhecimento, o instituto dos cegos, fio, resolveu reunir seu ministério para uma tomada de decisões. Foi 
localizado na Urca, recebeu o seu nome.quando irrompeu pela sala o grupo militar cujo líder era o Ten. Cel. 
Um dos primeiros atos do governo provisório foi banir do Benjamin Constant e deu voz de prisão a todos os componentes do 
território brasileiro a família imperial, que teve 24 horas para Gabinete.
deixar o país. O decreto do banimento teve a assinatura do Mal. Daí, o então Ministro da Marinha, Barão de Ladario, levantou-se e disse 
Deodoro, Quintino Bocaiúva, Ruy Barbosa e Benjamin aos brados: “Só recebo ordens do Imperador Pedro II”.
Constant.Ouviram-se em seguida dois ou três tiros, disparados por atirador não 
Somente no governo de Epitácio Pessoa (1919-1922), este identificado, que atingiram o Barão de Ladario. Socorrido a tempo, 
decreto foi revogado e os restos mortais da família imperial conseguiu sobreviver. O Barão de Ladario foi, portanto, a única vítima, 
puderam ser trasladados para o Brasil.no fato histórico que culminou com a Proclamação da República.

Melchior Tavares de 
Alcântara

Histórias do Fim do Império.
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Apesar de somente 4% dos trabalhadores no mundo terem 
acesso à previdência complementar, pesquisas indicam que 
quando o trabalhador é jovem, esta não é a sua prioridade. 
Na visão dos expositores, devem ser ampliadas as políticas 
que visem a oferecer maior atratividade para os 
participantes da previdência complementar.
Um representante da PREVIC destacou a importância da 
preocupação com que tanto os dirigentes das 
Patrocinadoras quanto os dirigentes das entidades de 
previdência devam manter-se atentos com relação às 
hipóteses de equilíbrio atuarial dos planos, bem como 
quanto à qualidade dos cadastros das entidades.
No que se refere aos investimentos, merece destaque a fala 
do técnico da PREVIC, que ao analisar a Res. 3792/09, 
insistiu na necessidade de uma maior exposição a riscos, 
em decorrência da queda dos juros. Destacou a importância 
da aplicação em títulos de crédito privado, em 
investimentos estruturados e em aplicações de mais longo 
prazo. Lembrou a importância de que todos os dirigentes lém da participação de vários Consultores 
estejam atentos aos diferentes riscos da entidade, independentes, houve uma ampla presença de 
monitorando, avaliando e controlando-os, de acordo com representantes da PREVIC e do Ministério da A
as características da sua entidade.Previdência. Segundo eles, a situação favorável do Brasil frente à 
O diretor-superintendente da PREVIC, Ricardo Pena, crise econômica mundial justifica a esperança de um futuro 
afirmou que a Supervisão Baseada em Risco (SBR) será o promissor. A atual fase da economia brasileira foi destaque dentre 
modelo de fiscalização dos Fundos de Pensão, a ser a maioria dos palestrantes.
adotado. “A finalidade da Supervisão Baseada em Risco A educação previdenciária foi tema de várias palestras em dias 
(SBR) é prevenir, manter o foco da fiscalização na correção diferentes, destacando-se a importância da ampliação da 
dos eventuais erros cometidos pela entidade fechada de comunicação de qualidade com os participantes, de forma 
previdência complementar (EFPC), ao invés de aplicar, de consistente e confiável. Uma preocupação é com a nova geração, 
imediato, uma sanção ao Fundo”.que não tem se fixado nas empresas, perdendo o interesse na 

manutenção do vínculo com as entidades de previdência fechada. 

A APEL no Congresso da Abrapp

Que tal, então, um sorriso largo e afável? Chega o Natal.
Ou um abraço solidário? Natal é tempo 

Árvores cintilantes, janelas de fraternidade.
reluzentes, mesas fartas, Que este Natal traga tranquilidade 
c a s a s  o r n a m e n t a d a s ,  e sabedoria, pois, muito mais que 
presentes, alegria total! p r e s e n t e s  r e c e b i d o s ,  o  
É tudo tão bonito, tudo tão importante é a alegria da família 

convidativo! unida e feliz, brindando ao 
Por vezes, a correria acirrada pela compra das ilustre aniversariante: 
lembrancinhas que não podem faltar faz com que JESUS!
fiquem esquecidos os gestos afáveis, a leveza das FELIZ NATAL!
conversas e, nos lábios, os sorrisos.
É necessário um vestido bonito e uma calça nova, Va m o s ,  t a m b é m ,  
afinal, é dia de festa! brindar ao novo ano 
Mas... e o real significado desta época? que se aproxima. 
Precisamos aumentar nossas doses de carinho, Que todos tenhamos 
nosso espírito de paz, coisas que deixam no ar o saúde, amor, alegrias 
aroma do amor ao próximo. e realizações. Um 
É necessário que tentemos ter tolerância com quem Ano Novo de paz e 
se nos opõe, com aqueles que fazem os momentos felicidade!
difíceis serem justificativas para a rejeição e a 
revolta. Tim Tim!
É tempo de encontros de corações para uma real 
confraternização. FELIZ ANO NOVO!

Sheila Castro

É NATAL

Por Benni Faerman & Valdir Rodrigues

O 31º Congresso dos Fundos de Pensão teve como tema central a confiança no futuro.



Maria Luisa Aguiar Quintanilha (                      06/09/2010)
Maria Zilda Nether (10/05/1936    24/09/2010)
Maria do Carmo dos Reis Pontes Galvão França (                      25/09/2010)
Pedro Felipe Xavier Assad (06/11/1947    04/10/2010)
Wilson Martins dos Santos (20/02/1932    25/10/2010)
Teresa Garrido Goes de Araujo (12/07/1944    20/10/2010)
José Sa Dantas (26/06/1937    25/10/2010)

Homenagem Póstuma
Homenagem Póstuma aos queridos colegas e amigos que se foram.

Os mais novos associados da APEL
Damos as boas vindas aos novos associados, abaixo relacionados, e aproveitamos para convidar você, não associado, a 
vir se unir a nós, para o fortalecimento de nossas ações visando à defesa da nossa ELETROS, nosso Patrimônio.

- Ivan Jorge de Menezes - Roberto Klotz Tristão - Sebastião Rubens Costa
- João Santos de Jesus - Vânia Gomes de Souza

Eletros-Saúde (21) 2138-6000
FABES (21) 2179-4949
Plantão Assistencial do Fabes (21) 9464-7255

Eletros Empréstimo Financeiro (21) 2179-4900Emergência da Vida UTI (21) 3461-3030
Geral (21) 2179-4700 (21) 2179-4775  0800 253 130 Seguros
Folha de Pagamento (21) 2179-4780 (21) 2179-4736Clube ELETROBRÁS (21) 2514-5356

Telefones Úteis
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Demonstrativo Patrimonial -  Em 30 de Setembro (2010 - 2009)
( Valores expressos em reais )

RESUMO

ATIVO PASSIVO

2010 2009 2010 2009
CIRCULANTE 3.357.238 3.192.839 CIRCULANTE 53.029 35.462

CAIXA E BANCOS 51.826 21.884 EXIGIBILIDADES 53.029 35.462

INVESTIMENTOS 3.286.022 3.123.435

REALIZÁVEL 19.390 47.520

PATRIMÔNIO LÍQUIDO 3.557,335 3.425.380

PERMANENTE 253.126 268.003 PATRIMÔNIO SOCIAL 3.406.852 3.261.330

INVESTIMENTOS 11.310 11.310 RESULTADO DO PERÍODO 150.483 164,050

IMOBILIZADO 241.816 254.991

DIFERIDO -0- 1.702

TOTAL 3.610.364 3.460.842 TOTAL 3.610.364 3.460.842

Os Balancetes até 30/09/2010, o Acompanhamento Orçamentário do 3º Trimestre de 2010 bem como a 

documentação contábil pertinente estão à disposição de nossos associados para consultas e exames.

Demonstração do Resultado 
Em 30 de Setembro (2010-2009)

RESUMO

2010 2009
1. RECEITAS 618.183 597.607

2. DESPESAS 467.700 433.557

RESULTADO 150.483 164.050DO PERÍODO

Prestação de Contas

Acompanhamento Orçamentário
Em 30 de Setembro de 2010

RESUMO
Realizado Previsto

I. INGRESSOS 618.183 646.348
RECEITA: CONTRIBUIÇÕES 397.155 378.900

FINANCEIRA 221.028 267.448

II. SAÍDAS 467.700 525.725
DESPESAS 467.700 525.725

SALDO 150.483 120.623
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Expediente

1 Edvaldo R. do Nascimento 9 Paulo Cesar Silva Camarinho 18 Andre Luís Xavier 23 Maria Candida Carneiro Costa
Milton Amaral de Alcantara Regina Helena Ramos Conde Eliette Veronica W. Richter Regina Lucia Pereira Paiva
Roberto Vidal Andrade Ricardo Valadares Pessoa João Batista C. Albuquerque Vania Gomes de Souza

Walfrisia Brito dos Anjos Marylena de Oliveira Teixeira2 Alfeu Teixeira Bastos 24 Alberto Carlos T. da Silva
10 Ana Maria da Silva Cantudo 19 Hamilton PollisFabio da Silveira Duarte Gastão Francisco de Assis F

Francisco Cezar A. Lemos Habib Rayes Maria das Gracas S. Teixeira José Cesar Vieira Rosa
Ivana de Paula Stockler Hack Paulo Augusto B da Costa Maurilo Florentino de Oliveira Paulo Renato Portugal Gomes

Tânia Catarina Bastos Costa Saint-Clair Olivieri Negreiros Roberto Murga da Silva3 Luiz Fernando Palhares Parodi
Sonia Maria Mangualde11 Aimer Vianna 20 Cesar Simões SalimMaria de Lourdes F. Goulart
Sylvia MarinsMarilia Facadio Antero Sergio Cunha Eliana Maria Zaccoli da Silva

25 Erika Izabela Maria M. HajduMaria Alice Almeida Actis4 Gumercindo de A. Pedrosa Fº 12 Fatima Maria de Oliveira
Maria Estela de S. Oliveira Lôndero Gustavo D´avilaLucia Beatriz Fischer Carneiro Geraldo Reinicke
Marilia Calil Salim Luiz Carlos Mendes DiasNelson Luiz G. de Magalhães Lilia Maria de A. R. Gemmal
Olegardina Maria de Andrade 26 Magdalena da Fonseca AlvesTeresa Cristina M. de P. Luzes Maria de Lourdes T. de Lima
Sergio Salvador AlmeidaZileia Guedes Torres Maria Elias Saba 27 Arionete Martins Costa
Wilson dos Santos Serrano5 Alberto Costa Guimarães 13 Konstantin Kurizky Carlos Henrique Sampaio

21 Renato Leal TomazFortunato Peixoto Netto Edson Martins Cardoso14 Mariza do Nascimento Coura
Virgilio da Silva GasparMaria da Graca M. Magalhães Eliane Pereira de A. RodriguesPietro Erber

22 Amelia de Oliveira FrancaSandra Maria Mendes Bento Vicente Moreira da SilvaZulmira Alves de Jesus
Sonia Regina Galvao Marano Edison Alexandre 28 Antonio Marques de Jesus15 Jane Bomsuccesso Moreira

Fernando da Costa6 Djalma Cruz Francisca Vidal Souto16 Luiz Fernando F. D'avila
22 José Luiz Ramos Trinta Frederico B. de M. Gomes7 Maria Antonia de Souza Lima Melchior Tavares de Alcantara

Luiz Carlos Machado9 Andre dos Reis Amorim 17 Paulo Azevedo Romano
23 Edson Suares ************José Francisco Gomes Gavino

1 Luiz Augusto Mesquita 7 Odyr Lopes 17 Livia de Farias Silva 25 Jeanne D'arc e Silva Xavier
Nelson Laino João Roberto Rodrigues Pinto8 Amilton Barbosa de Siqueira 19 Luci Pereira Rosas
Sergio de Oliveira Silva Miryan Rita A. SilveiraIvani Duarte dos Santos Nelio Rodrigues dos Santos
Sergio Sireno Paulo Oswaldo de F. PereiraJosé Henrique C. Koeler Patrocina Pereira Duarte
Valdir Rodrigues Regina Maria T. dos SantosJosé Peixoto Neto 20 Braulio Rabelo Mesquita
Walter Arno Mannheimer Ruy Monteiro CiarliniLuiz Pedro Gomes Ferreira João Barreto de Melo

2 Aurelio Monteiro Filho 26 Berenice G. do Nascimento9 Áureo Machado Lima Guedes Sebastião de Souza Azevedo
Joaquim Luiz C. Recena 27 Odilon PereiraEdson de Oliveira Sebastião Ercules M. Oliveira
Paulo Fernando Leal Velloso Neide Rodrigues Sebastião Veloso 28 Eldio Silva Coutinho
Sebastião Argento 10 Agostinho Pereira Ferreira 21 Cynthia Ines de Gentil Cabral Yedda Rodrigues Marques

3 Helio Gitelman Delamario Daniel12 Claudionor C. da Silva 29 Alfredo Canário Brasil
Jayme Porto Carreiro Filho Marilena Monteiro da SilvaJayme Buarque de Hollanda Jandir de Oliveira Loureiro
Vera Lucia de O. Casanova Nelson Tavares da C. Mello Janete Souza Magina13 Eliene de Almeida Melo

4 Jacy Luiz da Fonseca 22 Istvan Gardos 30 Ricardo Campos MarquesMaria Sobrinho Bretas
Noel Joaquim da Trindade Manoel RodriguesWilson Vilela de Farias 31 Joao Alfredo Schleder da Silva

5 José Manuel Reis Barbosa 23 Adilson Villa Real14 Amando Alves Jorge Cesar da Cunha Oliveira
Olavo Augusto Vieira Afra Ebe Santos BrossaTherezinha de A. Carvalho Odalea Martins C. Rodrigues

6 Alexandre Porto Gadelha Edison Zarur Ramon Sergio S. P. Vianna15 Luiz Carlos Gonzalez Leite
Marcia Cláudia da R. Torres Regina Célia Dutra de Oliveira Sebastião Conceição Ferreira16 Dalmo Farias MeloMarly Carvalho Coelho 25 Achiles de Abreu ChirolMirian de Almeida C. da SilvaReynaldo Valinho Alvarez Fernando Martins de Oliveira ************Zila Pereira Ferraz de SouzaRogério Martins Baptista Jane Torres do Nascimento

Aniversariantes de Fevereiro

Aniversariantes de Janeiro
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